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公聽會 

對"處理公共租住屋邨寬敞戶措施"的意見 

 

忽視住戶可能出現人口變動的情況 

本人是正受着「寬敞戶措施」受影響的公屋住戶，亦被政府標籤為「最優先處理的寬敞戶」。為甚麼我

會成為一個寬敞戶? 這個並非我能夠選擇及控制的處境。 

本人家庭因為父親逃避債務，而母親亦因為疾病不幸去世，造成今日成為政府所謂的「寬敞戶」。生老

病死是每個人、每個家庭都會經歷的事，是非常平常的事，使住戶人數出現輕微變化，換言之也是正常

的。但現時政府在執行寬敞戶措施方面越來越緊，似乎告訴公眾沒必要考慮家庭在未來將出現的人數變

動，完全沒有考慮居民現實的處境及需要，我們感到無奈及憤慨。 

 

何謂「公屋資源合理運用」? 

按房屋署提供的數字，未來 3年會處理的「最優先寬敞戶」有 7600戶，即有 7600戶可以供輪候册的居

民上樓，主要是 3-4人的家庭居住，這點是政府一直強調的論點---「合理運用公屋資源」。但試想想相對

於 24萬的公屋輪候戶，回收後可供上樓的單位，只是杯水車薪，完全無助解決輪候過長的問題，突顯

政府無能去處理公營房屋需求過大的情況，亦暴露政府在房屋政策欠缺長遠規劃的根本問題。 

 

另外，房屋署現時訂定的「最優先處理寬敞戶」的標準是否合理? 是否是為了增加「回收公屋單位」數

目而訂立而犧牲我們居民合理的居住空間呢? 「最優先處理寬敞戶」的標準由 2007年的 35平方米，減

少至 2010年的 34平方米，最後減至現時的 30平方米，政府認為居民無必要「住咁大」，可以越住越細，

居住質素不斷倒退，非常謊謬。原來社會進步的時候，最基本的住屋質素卻在不斷被剝奪，令人嘩然，

也令人感到不滿。其實我們一眾受影響居民沒有任何渠道表達意見，參與制訂「最優先處理寬敞戶」的

標準，究竟標準是如何訂立的? 現在我們只知道是「黑箱作業」，隨政府當局的主意，令人難以信服。

同時，政府在「長遠房屋策略諮詢文件」也提到房屋發展的願景，提要提升住屋空間，改善住屋質素。

但事實上，就說明政府「口講一套，做就另一套」，令人難以信服。 

 

沒有「情理兼備」的角度 

政府完全沒有處理、顧及居民實際的需要，只是一意孤行，強制地收回單位。以下例子能顯示此問題所

在: 

 就以我為例，我在未來會成家立室，會結婚生子，會增加人口；但未能提供婚姻註冊證明則仍要「迫

遷」。 

 中港婚姻團聚，未能提供來港定居時間者，亦不獲豁免。 

 「鹹水樓」的重建戶在調遷時，獲編配較大單位作補償，但人口輕減少，就自動跌入「最優先處理

寬敞戶」的網內，受着迫遷的壓力 

 60-69歲長者雖已是高齡人士，但亦無得豁免，搬遷對他們造成極大的不便及困擾 

 

以上例子都不能獲得當局豁免處理，是不近人情的做法，漠視居民生活的實際需要，令我們一眾受影響

的街坊深感為難。 
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其實此角度既無實際作用，為甚麼仍要說及大眾聽? 說穿了，還是要「強推」寬敞戶政府，亦有藉口告

訴給大眾知道政府已盡量給予酌情權，處理寬敞戶的訴求，我們給公眾的印象就只有「住大咗」、「阻住

人上樓」、「浪費公屋資源」等，將輪候居民上樓時間過長的責任歸咎於我們身上，政府是否已對此無計

可施? 

 

我們「寬敞戶」的資源也非常珍貴 

如是我們要搬遷，政府說會提供誘因，包括約三千多元及 3次配樓安排。先講搬遷津，金額一定是嚴重

不足，搬遷費足以花光津貼；但我們搬遷後要在新單位內生活，基本的裝修及因為空間變少而添置新家

具所產生的費用，最後亦要由居民個人負責，不但浪費、不環保，也並非每個住戶有經濟能力去承擔，

導致相當大的經濟壓力。政府的資源要合理運用，但我們的資源又是否被當局重視? 事實就講「你自己

搞掂」、「你死你的事」。只要政府達到「收回公屋」的目的就可以。做法令人深感憤慨及嚴重不滿。 

 

另外，我們由原先「4次配樓」減少至現時「3次」，反映政府妄顧居民需要，欲加快回收單速度，達致

他們的目的，但剝奪居民的揀樓的權益，強迫我們住在不理想的住屋環境中。 

 

肉隨帖板上 

政府與我們的關係本身就是業主與租客一種不平等的關係，如果我們不同意 3次配屋安排，我們就「無

得住」。但現時租金不斷飆升、樓價高企等因素，我們基層市民也只好「硬食」配房的安排，別無他選。

政府亦不斷向我們弱勢群體開刀，透過這些不平等的政策壓迫我們搬遷。 

 

因此，我有 3個訴求: 

1. 呼籲各位議員做好監督政府施政的角色，取消相關不合理及不公的「寬敞戶」的政策，

並且敦促有關當局做好長遠房屋規劃，增建公屋，回應民生訴求 

2. 真正給予基層市民合理及舒適的居住空間，捍衞我們應有的住屋權 

3. 將「最優先處理寬敞戶」政府由強迫性，變為自願性。 

 

受「最優先處理寬敞戶」迫遷之居民 

林耀明 

2014年 6月 16日 




